



# Mi Universidad

## Controles de lectura

*Brayan Armando Espinosa Calvo*

*Tercer parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Medicina humana*

*Primer semestre, grupo “C”*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de noviembre del 2023*

# Sistemas de símbolos y significados.

B. Armando Espinosa P.

Mr. Sergio

Jimenez Ruiz

Los sistemas médicos se reflejan en las realidades sociales, en las cuales cada una está organizada por clases, jerarquías y relaciones entre étnicas, lo cual pone en juego a los sistemas médicos. Un sistema médico puede ser visto como un sistema socio-cultural. Un médico se prepara para entender lo que un paciente interpreta y así poder intervenir, por lo cual las dolencias dejan de ser signos y son transformados como símbolos, lo cual se interpreta como significados múltiples y se abren a más formas de entenderse. Los sentidos que se atribuyen a los padecimientos y a las vías de resolución que se proponen por el conocimiento médico se tornan fundamentales en la experiencia cultural humana. Se tiene claro que los médicos abordan la enfermedad a partir de los indicadores patológicos presentes, mediante el análisis biológico. Algo que es importante saber es la comparación a como un curandero trata estos dolencias, ya que examina fuera de lo biológico, más bien desde una perspectiva socio-existencial, con supuestos causantes como la envidia, el rencor, la infracción moral, la prosperidad económica, el amor, entre otros; Por lo tanto el profesional médico debe adentrarse a los símbolos tan diversos que se representan en las personas rodeadas por su subjetividad, lo cual ante un padecimiento una persona suele optar con un tratamiento simbólico como lo es prender una veladora, consultando a los santos, creyendo que su daño es en reacción a un trabajo de brujería.

# Modelo médico hegemonónico.

La biomedicina ha sido el actor principal de una gran serie de críticas por la sociedad, estas críticas, generalmente se acompañan por propuestas de los actores que las formulan. A lo cual se tiene que recalcar que la crítica al Modelo Médico Hegemonónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, sino la existencia de un campo en el que puedan haber diferencias y antagonismos. A pesar de estas inconformidades, en el campo médico, generalmente los salubristas, reconocen que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, entre otros puntos, a los que se señala que dicho proceso transitorio no debe ser consumido como no modificable. Muchas corrientes señalan que la biomedicina ha sido la medicina más eficaz comparada con cualquier otro tipo de sistema médico. Esto se marca como parte de una autodefensa que contiene tanto elementos correctos e incorrectos. Una parte de los críticos niegan que la biomedicina haya sido significativa en el abatimiento de los daños de la salud y así también niegan la existencia de una diversidad de enfoques, sin embargo si ha atribuido en el abatimiento de los daños a modificaciones en aspectos económicos - políticos, sanitarios y culturales operados a nivel de la sociedad y se es bien señalada la tendencia

# Medicina Tradicional Mexicana

B. Armando Espinosa C.

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Hablamos de la Medicina Tradicional indígena como el conjunto de sistemas de atención de salud que se origina en las regiones culturales mesoamericanas, que en sus raíces se basan en la cosmovisión indígena y en los conocimientos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos de nuestro país han ordenado, acumulado y actualizado a través de la historia. Se toma en cuenta la comprensión de cuerpo-mente-espíritu, que comprende a la salud como un estado de equilibrio, así como la armonía entre las personas y con la naturaleza, las divinidades y el cosmos en general.

En estas prácticas se incluyen conocimientos, habilidades y destrezas que en conjunto se desarrollan para describir - entender - abordar - atender el proceso Salud - enfermedad - vida - muerte, en el cual se cuenta con eficacia terapéutica que se fundamenta en las propiedades medicinales de plantas, animales silvestres, minerales, en aportes fisiológicos de mensaje tradicional, estrategias para la salud mental y emocional, modelos de perfumería tradicional, temazcal para la circulación, vías respiratorias, la piel y el sistema reproductivo. Este concepto se enriquece por las interacciones de las comunidades indígenas.

La medicina tradicional indígena representa la identidad de los pueblos, siendo su patrimonio, recurso de supervivencia y el anclaje al derecho patrimonial sobre los recursos territoriales, físicos, biológicos y genéticos que

## Bibliografías

1. Cerani C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista del Hospital Italiano de Buenos Aires.  
[https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documento/s/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documento/s/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
2. Menéndez E. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. NATURAL MEDICATRIX.  
<https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>
3. Alocer J, López H, Martínez L, Cortés R, Almaguer J. (2022). POLITICA NACIONAL DE MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA MEXICANA. Secretaria de Salud.  
<https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>

Secretaría de Salud, Gobierno de México. (2023). Medicina Tradicional Indígena. Impreso y hecho por el Gobierno de México.

<https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicinatradicional#:~:text=Es%20la%20concreción%20de%20un,de%20los%20pueblos%20ind%C3%ADgenas%20originarios.&text=La%20Medicina%20Ind%C3%ADgena%20Tradicional%20es,lo%20largo%20de%20su%20historia.>